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Il a été demandé aux membres du comité directeur de se prononcer par voie électronique sur la 

validation du document : 

 

 

 

 

 

 

 

- PV de l’Assemblée Régionale en date du 26 mars 2022 : 
 
                         →   16 ont validé 

                         →   …………n’ont pas validé 

                         →   8 ne se sont pas prononcés 

 

Le document est donc validé et joint au présent procès-verbal. 

 

 

 

 

                 La Secrétaire Générale         La Présidente 

                      Brigitte BONNEAU      Bénédicte COMPOIS 
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COMPTE-RENDU DE LA CONSULTATION 

ASSEMBLEE REGIONALE DU 26 MARS 2022 



ASSEMBLEE GENERALE
Samedi 26 mars 2022 de 09h30 à 12h45

Palais des Congrès - Pontivy

RAPPORT

1) Appel nominal par la Secrétaire Générale

31 clubs sont présents et représentent 7002 voix sur un total de 8883. Le quorum étant fixé 
à 4443 voix, l'Assemblée peut valablement délibérer.

2) Mot d'accueil de Lucie Plaut, présidente de l'EN Pontivy

3) Signature de la convention avec madame Le Strat, Maire de la Ville de Pontivy pour la 
gestion de la piscine "La Plage".

A cette occasion, elle rappelle l’attractivité du Centre Bretagne et l'importance du bassin de 
50 mètres qui date du front Populaire et avait pour but de sécuriser la baignade, de favoriser 
l'apprentissage de la natation dans des conditions d'hygiène améliorées par rapport à la rivière. 
Elle remercie la ligue qui a pris la gestion de cet équipement et permet son fonctionnement du 04 
avril au 07 octobre. Cette ouverture permet l'accueil des scolaires et il faut noter que dès 
maintenant, le carnet de réservation est bien rempli pour les activités d'entraînement, de stage et 
de compétition.

Cette convention est validée à l'unanimité

4) Election au Comité Directeur (1 poste vacant dans le collège féminin et le collège 
masculin) :

Jean-marc Tourteau, Hervé Bervet, Lucienne Abgrall et Claudia Le Bian sont scrutateurs

Présentation des candidats : Marie Hancok, Dinan Natation Sauvetage, Paulo Pereira Neto,
Union Quimper Natation et Philippe Dornic, Cercle des Nageurs de Brest.

5) Homologation du procès verbal de l'Assemblée Générale financière du 26 mai 2021 : à 
l'unanimité

6) Homologation des décisions prises durant l'année 2021 lors des réunions du 26/11/2020 
(visio), 12/12/2020, 2703/2021, 18/09/2021 et 02/12/2021 (visio) : à l'unanimité.

7) Rapport de gestion de la Secrétaire

Par rapport au document transmis il est précisé que le nombre de licences à la date de l'AG
est de 9622 soit légèrement supérieur au chiffres de 2020 / 2021, ce qui est encourageant.

8) Rapport financier du Trésorier

Le trésorier explique les modifications apportées au mode de gestion, modifications 
validées par monsieur Deniel.

Il explicite :

le point sur les actifs de la Ligue
le point sur les comptes bancaires : compte séparé pour l'ERFAN, création d'un nouveau 

compte à la BPO pour sécuriser les avoirs et faciliter la comptabilité analytique
le tableau des subventions.
Il présente le résultat de la Ligue (en différenciant les actions de développement, 

l'engagement sportif et les frais de fonctionnement) et celui de l'ERFAN



Rapport de monsieur Deniel du cabinet Geirec, Commissaire aux Comptes

La Ligue présente une situation saine avec un résultat positif de 52 178€ , des fonds 
propres supérieurs à 400 000€, un endettement de 66 000€ ce qui donne un fonds de roulement 
supérieur à 300 000€.

Il précise que tout au long de l'année, il est très facile d'échanger avec la ligue sur la 
gestion des comptes.

C'est le premier exercice en année civile.

La présidente fait remarquer que si la ligue n'avait pas eu d'aides à l'emploi, la situation du 
compte ligue serait proche de l'équilibre ce qui montre que les emplois sont sécurisés hors 
subventions de l'état.

Adoption des comptes financiers de l'exercice 2021 : à l'unanimité

Approbation de l'affectation du résultat au fonds de réserve : à l'unanimité

Approbation de la Convention réglementée entre la Ligue et Nicolas Foll : à l'unanimité

Quitus donné au Comité Directeur : à l'unanimité

Présentation du Budget Prévisionnel : tableau condensé pour mettre en évidence les 
grands postes de dépenses et de recettes. Les nouvelles actions sont indiquées en rouge. Le 
budget prévisionnel à 723 000€ est en hausse du fait des gestions de bassins mobiles, de "La 
Plage" et d'AulnéO.

Concernant le budget de l'ERFAN, il est présenté avec un montant global en baisse car la 
Convention avec le Campus évolue mais la structure mise en place reste rentable.

Le trésorier précise qu'il est nécessaire de modifier le modèle socio économique de la 
Ligue, car, les politiques de subventions des associations évoluent et pour cela, il est nécessaire 
d'avoir de l'aide au sein du bureau directeur de la ligue.

La présidente indique également que le budget augmente car les besoins en RH sont en 
augmentation pour pouvoir assumer les gestions de bassins. En 2021 la ligue avait 4 permanents 
et ce nombre de salariés est en augmentation en comptant les emplois saisonniers ainsi que les 
intervenants auprès de l'ERFAN. Il va être nécessaire de revoir le fonctionnement de la gestion des
ressources humaines de la ligue, car le bénévolat atteint ses limites et le besoin d'un responsable 
administratif se fait sentir.

Budgets prévisionnels adoptés à l'unanimité.

9) Rapports sportifs :

Mise en lumière des nageurs ayant amélioré des records de Bretagne (7 chez les dames et
18 chez les hommes) ainsi que de Paul Hugo Gueignard (CPB Rennes) et Léan Cabon (CN Brest) 
pour leurs sélections en équipes de France, où ils ont été accompagnés par leurs entraîneurs 
Jean-Yves Gautier et Steven Deyres. Pendant la crise COVID, 27 clubs ont pu continuer 
l’entraînement des nageurs du PPF.

C'est Guillaume Pierret, Vannes Agglo qui a été désigné par ses pairs comme "Entraîneur 
de l'année".

Eau libre : focus sur les étapes dont le nombre est en augmentation. L'organisation mise en
place sert actuellement de modèle à d'autres régions. Merci à Jean-yves pour son investissement 
et aux bénévoles qui animent les étapes pendant l'été.

Pour la deuxième année consécutive, c'est le club d'Auray qui remporte la Coupe de 
Bretagne.

Natation artistique : un gala a pu être organisé à Pontivy en mai mais on constate que le 
retour des plus jeunes est difficile depuis septembre. Merci à Elyna qui a permis le développement 
de cette discipline.

Cette année, Marine Lechaux, du CN Saint Brieuc, est listée espoirs

Water polo : Le championnat de Bretagne se remet en route mais on constate le manque 
de clubs en Bretagne. Merci à Vincent qui a permis la mise en place d'un collectif de jeunes entre 
Concarneau et Rennes.



Officiels : merci à Marc qui met en place la réforme de la formation des officiels de natation 
course. La ligue a fait le choix de renforcer les compétences des officiels en leur permettant de 
participer en "immersion" aux différents Championnats de France, ce qui leur permet ensuite de 
devenir formateurs. Mise en place d'une dynamique d'accompagnement pour donner envie aux 
nouveaux officels.

ERFAN : belle dynamique de formation avec un nombre important de diplômes délivrés. Il y
a un ancrage dans chaque département ce qui permet d'avoir un maillage territorial conséquent et 
une belle densité de professionnels prestataires de la ligue, ce qui permet d'offrir autant de 
formations chaque année.

Bravo à Mathieu pour le travail accompli pour obtenir le label Qualiopi qui est obligatoire 
pour pouvoir être organisme de formation professionnelle.

Adoption des rapports à l'unanimité

10) Rapport Moral de la Présidente

Depuis l'élection du nouveau comité directeur, le temps écoulé a été passionnant par sa 
diversité. A trois reprises, madame Roxana Maracineanu s'est déplacée en Bretagne pour assister 
à des actions de la Ligue : formation Aisance Aquatique, opération JAN avec un bassin mobile à 
Callac, inauguration de la piscine de Châteauneuf dont la gestion est confiée à la Ligue.

Les actions menées par la ligue pour diversifier ses activités montrent que cela fonctionne 
et il faut maintenant que les clubs s'emparent de ce modèle pour pérenniser leur fonctionnement. 
Les clubs de Vannes et Auray ont géré un bassin mobile, la liguen la piscine de Pontivy et le club 
de Morlaix celle de Pleyber Christ pendant l'été 2021.

La ligue construit avec ses clubs de nouvelles expériences communes.

Une formation NFS d'éducateurs a permis aux clubs de développer cette activité

Vu la crise COVID, les formations continues des entraîneurs se sont déroulées en 
distanciel et une sensibilisation à la prévention du harcèlement et des violences sexuelles a été 
proposée par l'association Le Colosse aux Pieds d'Argile.

La ligue est en plein développement, le budget a été multiplié par deux et le nombre 
d'emploi en ETP pratiquement par trois.

C'est une nouvelle manière de travailler.

Il faut avant tout assurer la pérennité des clubs et Séverine Rosset, nouvelle DTR, est 
partie à la rencontre des uns et des autres.

Lors de la campagne PSF, la ligue a accompagné les clubs en visio pour assurer la 
rédaction des dossiers.

A la question : "Que fait la ligue pour les clubs ?", on peut citer :

• la non augmentation du prix des engagements en compétition depuis plusieurs années et 
cela malgré un coût faible par rapport aux autres régions

• l'organisation des meetings régionaux laissée avec ses recettes aux clubs

• l'aide apportée à l'accession avec le soutien des CLE et CAF

• l'aide au projet sportif portée à 15 000€ en 2022 pour permettre de nouvelles actions

• l'accueil de grands événements comme les Championnats de France Jeunes en décembre 
dernier, récompensé par le Trophée du Sport de la Ville de Rennes. merci au CPB à Marc et aux 
officiels et bénévoles présents pendant les 5 jours ! Rendez-vous en juin 2023 pour les 
Championnats de France Elite.

L'objectif de cette olympiade reste d'atteindre 12 000 licences et d'avoir un athlète qualifié 
aux JO de Paris 2024 !

11) Résultats des élections 

Ont obtenus : Votes 7002, bulletins nuls 243

Marie Hancok, Dinan Natation Sauvetage 6759 voix, élue
Paulo Pereira Neto, Union Quimper Natation 3325 voix



Philippe Dornic, Cercle des Nageurs de Brest. 3434 voix, élu

12) Le Projet Sportif de la Ligue 2022 / 2024 

Sèverine Rosset remercie l'ensemble des participants pour l'accueil reçu à son arrivée en 
Bretagne et  présente les grands axes du projet et son articulation avec le PPF. Actuellement, deux
nageurs (Paul Hugo Guegnard et Justin Peresse sont identifiés au niveau "Accession Nationale". 
Au niveau "Accession Régionale, il y a 2 collectifs au sein des CAF de Brest et Rennes avec 13 
nageurs listés.

Axe de formation des nageurs et des entraîneurs et valorisation des clubs et de leurs 
entraîneurs qui envoient des nageurs dans les structures.

La Bretagne a candidaté pour la création d'un CAF Natation Artistique à Saint Brieuc et une
demande pour le plongeon n'a pas abouti actuellement faute de disponibilité des installations 
rennaises.

En Water Polo, suite à une rencontre avec le DTN, un accompagnement de stages pour les
jeunes est prévu.

Cette présentation du projet sportif a donné lieu à des échanges avec les clubs présents : 
création d'un collectif avec critères identifiés, avoir une même vision et créer une image sur les 
réseaux sociaux, déclinaison régionale du PPF, plus de spécificité eau libre mais un 
accompagnement du demi fond et de l'eau libre en fonction du potentiel des nageurs par le DTN

13) Les actions de l'ERFAN

Mathieu Guérin présente la nouvelle offre de formation proposée par la ligue, les 
financements possibles en rappelant que la ligue participe à hauteur de 50% du coût réel, la 
possibilité de faire sa formation en apprentissage et la mise en commun d'UC pour les BP natation-
voile-plongée avec une ouverture de l'offre à l'automne.

Il rappelle que les entraîneurs doivent suivre des formations continues régulières pour 
conserver la validité de leurs diplômes et qu'ils doivent être attentif à ce point.

La présidente insiste sur l'intérêt des formations en apprentissage étalée sur 10 mois au 
sein d'un club, la ligue pouvant signer un partenariat de mise à disposition pour surveiller les 
bassins pendant 2 mois l'été.

On constate que l'emploi de MNS est en forte tension et c'est un des enjeux de l'ERFAN !

14) Les actions de développement : valoriser notre savoir faire et intégrer les clubs comme des 
acteurs économiques au service des collectivités.

Création de l'association « Natation Bretagne » en 2018.
Acquisition de bassins mobiles depuis 2019 et développement des missions de conseil. 

Katarin Quelennec-Lorzil fait un point sur l'exploitation des Bassins Mobiles. Le montage des 
bassins est chronophage et un partenaire technique est recherché pour soutenir les projets

Accompagnement des constructions et rénovations de piscine dans le cadre des 
subventions ANS.

Développement de mission de conseil en animation et gestion d’établissement aquatique.
Gestion de piscine « physique » : Pontivy et Châteauneuf :présentation des éléments de 

bilan 2021 et projets 2022.

15) Clôture de l'Assemblée Générale

A l'issue de ces présentations, la présidente remercie toute l'équipe de la ligue pour son 
travail et les DTR pour leur accompagnement.

La Présidente clôt l'AG et convie les participants à un repas en commun au cours duquel 
seront remises les récompenses Régionales et Fédérales pendant le repas.

La Secrétaire La Présidente

Brigitte Bonneau Bénédicte Compois




